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■ 本版撰文 本报记者 高洪艳

编者按：30 多年的改革开放历史证明，招商引资是各地增强

自身活力、快速发展地方经济并造福当地百姓的一大有效途

径。在经济下行压力下，招商引资更是被冠以稳增长“火车头”

之名，成为地方政府的“头等大事”，所以，兵强马壮的招商团队

四处活动，引资压力层层加码。但是，商人不笨，资本不傻。没

有高效的行政效率，没有良好的投资环境，没有可期的发展前

景，再豪华的形式、再热闹的承诺，都无法让真正有实力的投资

者真心实意地“落地生根”。

灭招商虚火灭招商虚火 引民资活泉引民资活泉

当前，随着十八届三中全会各项改革措施的一步步

落实，民间资本的活力进一步释放，民间投资正迎来一

个极具活力的春天。同时，各地盘活民间资本的热情也

不断高涨，由政府主导的招商引资工作也将目光聚焦在

了民间资本活泉上。但是，由于政府对方向的把握有失

偏颇、项目落地过程不够规范、上级部门监管不力等，招

商引资工作往往事倍功半、劳民伤财，引来怨声一片。

国际商务环境评估与投资促进协会多年来一直关

注地方政府招商引资工作，协会秘书长、国务院发展研

究中心顾问黄静在接受《中国贸易报》记者采访时，总结

出了目前地方政府招商引资工作的三宗罪。他说，个别

地方不顾国家产业政策，无视当地发展实际，什么样的

项目都敢要，什么样的优惠政策都敢给，什么样的奖励

回报都敢拿，犯下了招烂商（污染商、淘汰商、劣质商），

滥招商（全民招商、盲目招商、无序招商），招商乱（官商

勾结、权钱交易、奢华招商）的三宗罪。

在黄静看来，投资项目水土不服、难以为继是很多地方政府招

商引资后遇到的普遍问题。尤其是在遇到污染商、淘汰商、劣质商

时，招商项目的风险更是难以估计。

记者对近些年媒体披露的地方招商引资失败项目进行梳理后

发现，有些经济发展相对落后的地区以破坏环境为代价，走先污染

后治理的老路，不惜把一些产生污水、废气、固体废弃物、噪声、辐射

等污染性要素的项目也一股脑儿引进来，使生态系统严重受损，对

当地群众身体健康造成极大威胁。

有的地区起点低、起步晚、产业基础差，为了迅速提升经济发展

速度，头脑发热，缺乏远见，不顾当地资源优势和发展特点，承接了

其他地区淘汰的项目，以至于进进出出、上上下下、多次折腾、劳民

伤财，没有给当地经济发展带来积极的作用，反而引发了不少麻烦。

另外，还有一些地方招商引资遭遇了名不副实、坐地敛财的

“ 无良”商家。他们或打着办企业的幌子，实际只是皮包公司；或

与地方政府私下达成协议，转投其他项目，在中标获得小区建设、

道路施工、桥梁建造的承包权后偷工减料，导致豆腐渣工程层出

不穷；或只为诈骗而进入招商市场，以招商一方的资产作抵押，骗

取贷款或转卖财产后卷款而逃，给当地政府留下一个烂摊子。

黄静认为，为了规避这些风险，地方政府在进行招商引资时必

须遵循几条原则：一是违反国家政策的项目不招、导致环境污染的

项目不招、市场产能过剩的项目不招、重复建设的项目不招、技术含

量低的项目不招。并且，招商引资中要知己知彼，从被动地吸引投

资，变成主动地选择投资。

“投资人的投资有 7 种空间指向：原料指向、市场指向、劳动力指

向、交通运输枢纽指向、科技指向、集聚经济指向、污染和衰退产业

移转性指向。承接产业转移是中西部地区招商的一个主要选择。

什么样的产业会发生转移呢？显然主要是污染型和衰退型的企

业。”黄静指出，这些企业在发达地区服务多年，资源利用率低、能效

差、环保技术落后、工艺水平落伍，已经成为投资强度不断增加的发

达地区淘汰的对象。虽然这些企业可以被中西部地区承接，但是，

很多企业将来服务的年限不会很长，很快也会被淘汰掉。那么，这

种招商的成本就很高，危害也不小。因此，招商引资需要高瞻远瞩，

长远规划。

在河北省衡水市某区县发改局任职的支先生告诉记者，之所以会招

商变招“伤”，甚至变招“贼”，是因为地方政府存在投资冲动，在唯GDP论

政绩和缺乏问责机制的背景下，很多地方的招商活动已呈野马脱缰之势。

记者在百度搜索输入“招商引资”词条后发现，XX 市、XX 县等三

四线城市对招商引资成效的宣传报道更新极快。但其中不难发现，为

了吸引投资，很多地方竞相出台优惠政策，投入大量人力和财力，甚至

搞层层摊派、全民招商。

安邦集团工资制合伙人唐黎明指出，近20年来，随着GDP主义大行

其道，地方政府招商引资压力剧增，蜕变为“公司型政府”：市长和市委书

记如同公司董事长一般，飞赴各地宣传城市推介项目，深度介入到各种经

济活动中，书记与企业家一起畅想当地的发展前景，各种产业规划粉墨登

场，各种名目的开发区园区建设也热火朝天……

支先生也指出，不少地方领导主要是跟着项目转，把招商引资

作为第一要务，就连像他一样的普通公职人员也或主动或被动地上

了招商引资的“战车”，想下来都难。一些地方政府为了抢外资、争

项目，不断在土地、税收政策方面越权开口子，甚至不考虑招商引资

的科学性，只要投资企业肯来，各种好处优惠先送过去。

“地方政府都在‘拼政策’、‘拼承诺’，实际上，投资者要的是服

务和速度。”中国产业集聚研究专家、河南集聚产业咨询有限公司首

席顾问杨建国还指出，“大多数地方政府一旦招商引资项目落地，前

面的政策承诺就成了一张白纸。这比关门打狗还可怕！”

黄静也提醒说：“招商引资谈判时地方政府说好给予合理的土地

政策、实行税收减免、完善配套设施、帮企业招工等，拍着胸脯作保

证。项目刚进来，却急于获利、食言而肥、不顾企业死活、单方面撕毁

合约，这种 JQK（将投资者勾进来、再圈住、继而揩油）的做法严重损害

了政府的信誉和形象，一旦给投资人造成这样的负面印象，需要长时

间和大量的宣传才能修复。”

黄静一直反对行政性的“全民招商”。他指出：“正如人身体的

八大系统各司其职一样，让非经济部门承担招商任务，是行政性‘不

务正业’，不仅没有效率，还会滋生造假和腐败问题。但是，我主张

‘全市大招商’，即在明确一个城市整体性、结构性、功能性、效能性

的基础上，强调全市企业的对接操作、产业的集聚、政府服务与协调

功能的完善、城市整体形象的树立与传播。”

黄 静 认 为 ，全 民 无 序 参 与 还 会 使 招 商 引 资 工 作 成 为 滋 生

腐 败 的 温 床 ，一 些 政 府 部 门 经 办 人 员 可 能 会“ 吃 拿 卡 要 ”，以

收 缴 税 费 为 名 索 要 好 处 ，更 有 甚 者 还 会 明 火 执 仗 、百 般 刁 难 、

官 商 勾 结 、权 钱 交 易 。

比如，为了方便“交流”，少数地方招商团的“高端”玩乐项目消

费会由一些老板来买单。有媒体曾经报道，在香港，一些内地政府

招商团在私密的高端会所与投资者“交流”，有的则干脆租一艘游

艇，边出海观光，边“洽谈项目”。

另 外 ，奢 华 招 商 风 早 已“ 名 声 在 外 ”。 进 京 推 介 会 一 掷 千

金 ，赴 港 招 商 团 众 星 捧 月 …… 少 数 干 部 把 招 商 活 动 当 成 纠“ 四

风”的“ 避风港”——住得“ 高端”，吃得“ 大气”，活动“ 上档次”，好

不“风光”。

最 近，又 有 媒 体 曝 出 地 方 领 导 借 招 商 引 资 之 名 大 行 公 款 旅

游 之 实 ，在 招 商 时 顺 带 途 经 旅 游 热 地 游 山 玩 水 。 对 此 ，安 徽 省

政 府 办 公 厅 已 于 近 日 印 发 通 知 ，要 求 各 地 、各 部 门 进 一 步 规 范

招 商 引 资 活 动 。 借 着 招 商 便 利，顺 带 途 经 旅 游 热 地 旅 游 的 行 为

被 严 令 禁 止。

由此可见，招商领域已成为纠“四风”的重要战场。

据记者了解，商务部在开展党的群众路线教育实践活动时，

特意把境外招商“多、滥、假、奢”行为作为“四风”突出问题列入专

项整治。同时，商务部还会同相关部门对各地招商引资工作进行

督查，重点检查招商活动过多过滥、铺张浪费、弄虚作假和全员招

商等问题。

经 过 整 治，效 果 立 现 。 来 自 商 务 部 的 数 据 显 示，2013 年，各

地 省 级 政 府 组 织 开 展 的 商 务 领 域 境 外 招 商 活 动 平 均 不 到 3

次 。 陕 西 省 在 港 澳 地 区 举 办 的 经 贸 促 进 活 动 中，代 表 团 人 数 减

少 60% ，时 间 缩 短 2 天 ，费 用 支 出 减 少 600 万 元 ，签 约 项 目 和 意

向 投 资 额 反 而 有 所 增 加。

“国际商务环境评估与投资促进协会始终提倡简洁、实效、有针

对性的招商引资。”黄静说，招商本身是一个经济行为，应当符合节

约和节俭的经济原则。如果招商脱离了这个基本的意义，那招商就

会背道而驰。一些地方领导好大喜功，做花样文章，把招商搞成了

一种表现、一场演出，与招商引资的目的相悖。

一宗罪：招烂商 二宗罪：滥招商 三宗罪：招商乱

河北小伙子胡鹏（化名）毕业于省内一所经贸学

院，两年前，他考取了省内的选调生并回到家乡，在一

个市县级的政府机关有了差事，担任投资促进局的招

商专员。原本以为当了公务员日子会过得很清闲，但

是，两年下来，他早已累得苦不堪言。

“我和两三个同事组成一个招商小组，从严寒到

酷暑、从黎明到傍晚，一年 365 天，几乎没有节假日，可

以说是舟车劳顿，走遍全国了。以前主要跑长三角、

珠三角这些东南沿海的重点招商区域，现在也响应国

家号召，开始在古丝绸之路沿线的一些内陆省市找项

目。”胡鹏说，有时候睡觉做梦，都是梦见在火车上，要

不就是梦到一场接一场的全国招商会、一个又一个项

目签约仪式、一批又一批的外地客商，工作压力有多

大可想而知。

但是，一年到头跑断了腿，人力物力财力没少投

入，好的投资项目却还是难以引进门。胡鹏告诉《中

国贸易报》记者，在汹涌澎湃的招商引资热潮中，很多

市县都把招商引资工作当作“一把手”工程，不仅有拿

得出手的投资环境和优惠政策，还有“一个项目、一名

领导、一套班子、一抓到底”的工作模式，相比之下，自

己家乡的投资优势并不明显，招商团队也势单力薄，

想要与兄弟省市竞争，吸引到有效投资，并不是一件

容易的事。可没有招商业绩，就相当于完不成工作

量，年终考核都会受到影响。

胡鹏其实道出了很多地方政府招商工作负责人

的苦衷。

国务院发展研究中心顾问专家、国际商务环境评

估与投资促进协会秘书长黄静在工作中接触过很多

有这种苦恼的地方政府人士。

“一个地方发展直接的动力来自于三驾马车的推

动，鉴于中国的国情与近几十年的发展历史，地方的

发展主要源自于投资，因此招商引资一直是地方政府

的主要工作。但是，很多地方政府把能用的招都用上

了，从城市结盟招商到学术招商，从以商招商到网络

招商，有的县级市驻外招商队伍多达 30 个，每年参加

数次招商引资会议，但招商效果就是不理想。”黄静

说，究其原因，问题在于招商部门没有能力来整合商

务资源或没有整合好商务资源，诸多招商环节工作效

率低下。

对于胡鹏的遭遇，黄静分析说，并非当地优势不

明显就无法有效招商，很有可能是胡鹏做了很多无用

功。招商引资中工作的无效可能表现在宣传的无效、

谈判的无效、资料信息的无效上，这些“无效”的产生

源于招商引资信息缺乏权威性、科学性，再加上针对

性欠缺、艺术性较差，因此难以被投资人认同。

“我经常说，地方政府的招商引资工作应该重视

‘巧’、‘妙’二字，‘巧’是巧借平台、小题大做，‘妙’在

以理服人、无为而治。”黄静指出，招商引资有很多平

台可以利用，每个上级政府部门的活动平台都有可以

为我所用的政务资源、商务资源，不仅可以节省招商

资金，还可以提升引资功效。例如，河南省陕县曾与

三门峡市协商，在 2008 年的“黄河旅游文化节”上发布

陕县的投资环境信息并举办“联合国工业发展组织投

资环境工程试点城市”授牌仪式，引起了媒体的广泛

关注，陕县也由此吸引了投资商的目光。

其实，如果对一个城市的亮点、精髓进行深度挖

掘，一定可以找到很多类似的平台拿来借用，不仅可

以提高招商活动的感染力和传播性，还可以将消费引

导到投资领域，使投资机会凸显，比如寒亭的“萝卜文

化节”、淮南的“豆腐文化节”、以及众多的牡丹节、梨

花节等，均做到了精致细微，将消费、投资两驾马车捆

绑到一起，很大程度上推动了地方的经济发展。

“ 吸 引 到 关 注 度 只 是 第 一 步，关 键 还 要 以 理 服

人。招商引资工作需要有高度的艺术性才能打动投

资人、说服投资人。这种艺术性体现在宣传材料的制

作、投资商的接待与谈判、投资合作的推演、招商政策

的宣讲、城市魅力和个人人格的展示等各个方面，可

以说，招商引资工作是一门具有艺术性的执政工作。”

黄静还告诉记者，现代社会已经形成了许多规范，无

论是技术层面还是管理领域，一些工作已经集约化、

模块化了，所以很多招商引资工作可以省去形式上的

东西，更灵活一些。比如可以开展园区招商、功能区

招商、孵化器招商，可以实行外包招商、将许多服务功

能分包出去，还可以构建产业集群和区域生产综合

体，让投资人自己来找座位。这些思路可以节省很多

管理资源，真正做到无为而治、政通人和。

巧借平台 妙作推演 全国招商事半功倍


